

sol français. "Vous voulez la guerre, vous allez l'avoir tout de suite", a-t-il crié aux députés catholiques du haut de la tribune, au lendemain du premier coup frappé par lui. Il s'agissait de l'arrestation illégale et de l'expulsion de Monseigneur Montagnini, secrétaire de la nonciature, qui était resté à Paris, après la rupture des relations diplomatiques, pour prendre soin des archives. Comme réponse aux instructions pontificales, le gouvernement l'a fait arrêter et reconduire à la frontière par des agents de police, et a fait saisir tous les papiers confiés à sa garde. Attendons-nous à l'annonce prochaine de la découverte d'un complot contre la République, dont ces documents contiennent, dira-t-on, la preuve inéluctable. M. Clemenceau n'est-il pas un fabricant de complots émérite! Cet attentat odieux et lâche que les fantoches actuellement souverains de la pauvre France n'auraient pas osé se permettre contre un pouvoir fort, donne la mesure des excès dont ils sont capables. Ils annoncent qu'ils vont supprimer les pensions ecclésiastiques, appeler à la caserne tous les clercs jusqu'ici exempts du service, confisquer immédiatement les églises ou les mettre sous séquestre, désaffecter les grands séminaires, chasser les évêques et les prêtres des évêchés et des presbytères. Déjà l'archevêque de Paris, le vénérable cardinal Richard, a quitté son palais; il a accepté temporairement l'hospitalité de M. Denys Cochin, l'un des députés catholiques de la capitale. Plus de quarante évêchés et de cinquante grands et petits séminaires ont été évacués.

Quant à l'exercice du culte, le gouvernement laisse les églises ouvertes, mais il entend poursuivre tous les prêtres qui diront publiquement la messe sans la déclaration exigée par la loi de 1881. Le programme des loges s'accomplit. Depuis des années, le but que les jacobins français ont visé a été la destruction de la religion; et n'en déplaie au faux conciliateur Briand, c'est son collègue Viviani qui a dit vrai quand il a proclamé que lui et tout le parti du Bloc sont "attachés à l'oeuvre d'anticlérisme et d'irréligion," qu'ils ont voulu "arracher la conscience humaine à la croyance de l'au-delà et, d'un geste magnifique, éteindre dans le ciel des lumières qu'on ne rallume pas." Au moins celui-là parle franc.